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Suites données par la SGDN aux recommandations fournies en 2019 par le 
Conseil consultatif 

 
 
 

Conseils Mesures prises  

COMMUNICATIONS 

À la réunion du 25 mars 2019 du Conseil consultatif : 
 
Les membres du CC étaient satisfaits du travail effectué par la SGDN pour 
communiquer les informations aux collectivités et les sensibiliser en enrichissant 
leurs connaissances sur l’eau et sur son interaction avec le futur dépôt de la GAP. 
Les membres du CC ont donné quelques conseils à la SGDN concernant la 
présentation Le parcours de l’eau 2 : Les enseignements de notre mère la Terre 
sur l’eau et l’argile : 

 la SGDN pourrait envisager d’expliquer deux expressions scientifiques : 
« conductivité hydraulique » et « pente »; 

 elle devrait faire en sorte que la présentation convienne à la fois aux 
collectivités non autochtones et autochtones; 

 il serait pertinent d’indiquer à quelle profondeur les trous de sonde ont été 
forés dans la nappe glaciaire du Groenland (en comparaison avec le dépôt de 
la SGDN); 

 certains autres analogues pourraient être utilisés dans la présentation, tels le 
site fossilifère vieux de 500 millions d’années en Chine, les gisements 
d’uranium recouverts d’une couche d’argile que l’on retrouve en Afrique et au 
Canada et le gisement de minerais d’uranium de Cigar Lake, au Canada.  

 

 

 La SGDN réfléchira à la question et s’efforcera 
d’appliquer les suggestions aux futures 
présentations. 

 

À la réunion du 25 mars 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Les membres du CC ont longuement discuté de la possibilité que la SGDN 
devienne membre au premier échelon de l’Association nucléaire canadienne 
(ANC). Les membres du CC ont convenu avec réserve que l’adhésion de la 
SGDN à l’ANC, à titre de membre du premier échelon, soit appropriée au stade 
actuel des choses. 

 
 

 La SGDN a décidé de devenir membre de 
l’association, tout en indiquant clairement à 
l’ANC qu’elle maintiendrait sa position de 
neutralité sur la question de la production 
d’énergie nucléaire. 
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À la réunion du 24 septembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Un membre du CC a suggéré que la présentation pourrait mieux refléter le 
stade d’évolution de l’organisation de la SGDN. 

 
 

 La SGDN a révisé l’introduction pour intégrer 
cette modification.  

À la réunion du 24 septembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Un membre du CC a suggéré que les jeunes soient explicitement considérés 
dans la stratégie, puisqu’ils ont beaucoup d’influence sur les questions 
associées aux changements climatiques. 

 
 

 L’équipe de gestion a indiqué qu’une stratégie 
sur la participation des jeunes était en place, 
mais que la SGDN explorera d’autres façons 
de la soutenir davantage. 

À la réunion du 24 septembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Le CC a dit estimer que le travail effectué par la SGDN pour communiquer le 
sujet de l’eau était très efficace et que la SGDN devrait envisager quelque 
chose de semblable pour aborder la question de la surveillance 
environnementale. 
 
 

 Un membre du CC a suggéré que certaines expressions techniques clés 
(comme la conductivité hydraulique, la pente, etc.) devraient être insérées dans 
les communications sur l’eau à mesure que les connaissances du public sur le 
sujet augmentent. 
 

 
 

 La SGDN mettra en œuvre des programmes 
semblables à ce qu’elle a fait pour Le parcours 
de l’eau pour d’autres sujets d’intérêt dans le 
cadre du programme de surveillance 
environnementale. 
 

 La SGDN tentera de trouver des façons 
d’incorporer certains termes techniques clés 
dans les futures itérations de ses 
communications sur l'eau. 

SÉLECTION D’UN SITE ET PARTENARIATS 

À la réunion du 25 mars 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Au sujet du programme de la SGDN de soutien financier du bien-être des 
collectivités, le CC a suggéré à la SGDN de fournir et de publier, par souci de 
transparence, un résumé de l’utilisation faite par les collectivités des sommes 
qui leur ont été versées. L’équipe de gestion a accepté la suggestion du CC de 
rédiger un rapport sommaire de haut niveau sur l’utilisation faite par les 
collectivités des fonds et de le publier annuellement sur le site Web de la 
SGDN. 

 

 L’équipe de gestion a favorablement accueilli 
ce conseil et fournira un résumé qui sera publié 
sur le site Web de la SGDN.  
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À la réunion du 24 septembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Concernant la planification du Centre d’expertise, les membres du CC se sont 
dit très intéressés par le Centre d’expertise et ont fait des suggestions à la 
SGDN sur la façon dont elle pourrait l’exploiter pour répondre aux intérêts de la 
collectivité choisie. 

 

 

 La SGDN réfléchira à ces possibilités à mesure 
que les discussions avanceront sur la forme 
que pourrait prendre le Centre d’expertise.  

TRANSPORT 

À la réunion du 25 mars 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Un membre du CC a noté que les retombées et les possibilités constituent 
toujours l’élément le plus difficile à traiter de ces types de projets et a 
recommandé à la SGDN d’examiner les leçons tirées d’autres grands projets 
d’infrastructure. Un membre du CC a suggéré qu’il serait important de mener 
des enquêtes auprès des collectivités situées le long des corridors de transport 
pour évaluer les progrès réalisés. 

 

 
 

 La SGDN examinera l’expérience passée liée à 
d’autres projets d’infrastructures linéaires pour 
ce qui est des retombées et des possibilités 
qu’offrirait le transport. 

À la réunion du 4 décembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Le CC a exprimé son inquiétude concernant la possibilité que des collectivités le 
long des routes de transport adoptent des résolutions contre le transport de 
déchets sans avoir été bien informées sur la question de la sûreté. Les 
membres du CC comprenaient également qu’un juste équilibre doit être trouvé 
entre la nécessité d’agir avec transparence et d’informer les gens et celle de ne 
pas inutilement créer des problèmes, compte tenu du fait que le transport des 
déchets ne commencera pas incessamment. 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 La SGDN prévoit publier en 2020 son projet de 
cadre de planification du transport aux fins de 
discussion. Elle estime que le document 
fournira des précisions supplémentaires 
concernant les plans de transport.  
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RÉCONCILIATION 

 
À la réunion du 17 juin 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Les membres du CC étaient impressionnés par les travaux novateurs entrepris 
par la SGDN pour élaborer une politique sur la réconciliation et ont fortement 
appuyé la politique qui leur a été présentée. Le CC a suggéré qu’il serait 
important que les partenaires de la SGDN partagent ses valeurs en matière de 
réconciliation. 
 
 

 
 

 La SGDN a communiqué ses valeurs en 
matière de réconciliation dans le cadre de la 
publication de sa politique et continue de le 
faire. Ces valeurs ont été largement 
communiquées, notamment aux collectivités 
engagées dans le processus de sélection d'un 
site.  

 
À la réunion du 24 septembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Le CC était très impressionné par le travail novateur entrepris par la SGDN 
pour élaborer la politique sur la réconciliation et avait fortement appuyé la 
politique sous la forme présentée.   

 

 Les membres du CC suggèrent aussi que la SGDN fait preuve d’une grande 
innovation et que ses pratiques exemplaires devraient être consignées 
documentées. L'équipe de gestion indique que plusieurs des pratiques mises 
en œuvre par la SGDN seront documentées dans le cadre du processus 
d’évaluation d’impact. 
 

 Le CC souhaite réfléchir à son rôle en la matière et à la façon dont il pourrait 
contribuer plus activement à la réconciliation. Le CC envisagera d’émettre une 
déclaration sur la réconciliation dans le Rapport triennal et discutera plus avant 
de la question après qu’il aura suivi sa formation sur la réconciliation. 
 
 

 
 
 

 Aucune mesure requise. La SGDN apprécie 
l’appuie accordé par le CC à cette importante 
initiative. 
 

 L'équipe de gestion indique que plusieurs des 
pratiques mises en œuvre par la SGDN seront 
documentées dans le cadre du processus 
d’évaluation d’impact. 
 
 

 Les membres du CC ont reçu une formation 
sur la réconciliation et appuient la déclaration 
et la politique sur la réconciliation produites par 
la SGDN. Le CC utilisera la politique pour 
guider ses travaux et sa conduite. 
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DISCUSSIONS À HUIS CLOS 

Compte tenu de la nature délicate de quelques avis sollicités par la SGDN, il a été jugé opportun de tenir certaines discussions à huis 
clos afin que les membres du CC aient toute la liberté nécessaire pour explorer en profondeur ces sujets et conseiller la SGDN. 

La nature de ces discussions tenues à huis clos par le CC en 2019 est décrite ci-dessous. La SGDN a écouté les recommandations 
fournies et a discuté avec le CC des suites qu’elle a données à ses avis. 

SÉLECTION D’UN SITE ET PARTENARIATS 

À la réunion du 25 mars 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Le CC a soulevé la possibilité que des collectivités se fassent concurrence entre elles et qu’une dynamique s’installe où les gens 
pourraient avoir l’impression que la SGDN monte les collectivités les unes contre les autres lorsqu’il n’y aurait plus que deux sites en 
lice. 

À la réunion du 17 juin 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Le CC a discuté de l’importance de veiller à ce que le processus d’élimination soit transparent et de bien communiquer les décisions 
à ce sujet aux collectivités hôtes potentielles. 

À la réunion du 24 septembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Lors d’une discussion sur l’élimination par la SGDN des collectivités participant au processus de sélection d'un site, les membres du 
CC ont suggéré à la SGDN de se préparer à répondre aux critiques qui pourraient être exprimées à l’égard des décisions qu’elle 
prend concernant l’élimination des collectivités. 
 

À la réunion du 24 septembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Lors d’une discussion sur le consentement, les membres du CC ont fortement appuyé l’approche proposée de démontrer le 
consentement en employant de multiples indicateurs sur une certaine période de temps. 
 

 Le CC a discuté de la mesure dans laquelle le consentement doit être établi par les collectivités avant de dresser un bilan de la 
situation. 
 

 Le CC a encouragé la SGDN à inviter des ONG à prendre part au processus. 
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DISCUSSIONS À HUIS CLOS 

Compte tenu de la nature délicate de quelques avis sollicités par la SGDN, il a été jugé opportun de tenir certaines discussions à huis 
clos afin que les membres du CC aient toute la liberté nécessaire pour explorer en profondeur ces sujets et conseiller la SGDN. 

La nature de ces discussions tenues à huis clos par le CC en 2019 est décrite ci-dessous. La SGDN a écouté les recommandations 
fournies et a discuté avec le CC des suites qu’elle a données à ses avis. 

À la réunion du 24 septembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Les membres ont indiqué qu’il serait important, lorsque le champ d'application du processus de sélection d'un site sera réduit à deux 
collectivités/régions, que la SGDN, par souci d’équité, continue d’utiliser le processus et les critères établis. Il serait également 
important que la SGDN continue d’agit avec ouverture et transparence. 
 

À la réunion du 24 septembre 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Le CC a suggéré à la SGDN d’envisager des solutions de compromis lors de l’élaboration des plans de mise en œuvre du projet 
(p. ex., une collectivité pourrait accueillir le Centre d’expertise pendant qu’une autre obtiendrait un autre élément du projet). 
 

COMMUNICATIONS 

À la réunion du 17 juin 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Le CC a discuté de la recherche de la SGDN sur les attitudes du public. Un membre du CC a noté qu’il était encourageant de 
constater que les attitudes du public pouvaient évoluer et que les craintes pouvaient diminuer lorsque des informations basées sur 
les faits sont fournies. Il a demandé comment un environnement beaucoup moins contrôlé, où les informations négatives circulent 
abondamment, pourrait être simulé et exploré. 

 

EXAMEN PAR DES TIERS DU TRAVAIL DE LA SGDN 

À la réunion du 25 mars 2019 du Conseil consultatif : 
 

 Le personnel a tracé les grandes lignes d’une approche pour un Groupe d'examen du processus de sélection d'un site, qui aurait 
comme mandat de fournir un soutien au niveau opérationnel. Il examinerait le processus d’élimination et fournirait des avis et des 
conseils à son sujet. Les membres du CC ont discuté du groupe proposé, ont réfléchi à sa composition et à la façon dont le groupe, 
en combinaison avec les conseils du CC et les autres activités d’examen en cours, pourrait contribuer à assurer l’équité du 
processus. 

 


